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DURANGO, DGO.
Por ser ejemplo en la plantación

de árboles y su cuidado, Toño
Ochoa recibió el reconocimiento
internacional Tree Cities of the
World en el marco de la Semana
Ambiental, en el fraccionamiento
Viñedos II, en donde además creó
otro microbosque urbano. 

“Cuidar nuestro medio
ambiente es un compromiso que
mantenemos desde hace muchos
años”, manifestó mientras
plantaba uno de los 40 encinos
que darán vida a este espacio
para hacer de la capital un lugar
más verde.

Este gobierno tiene una gran
conciencia del medio ambiente,
confirmó Ernesto Herrera,
representante de la asociación
Reforestamos México, quien
entregó el reconocimiento de la
Organización de las Naciones
Unidas para la Agricultura y la
Alimentación (FAO) y la
Fundación Arbor Day de Estados
Unidos.

Ana Lilia Galindo, representante
de los vecinos, reconoció que este
microbosque y todas las acciones
que ha emprendido Toño Ochoa
en favor del medio ambiente
generan mejores condiciones de
vida para todas las familias. 

Diputados y regidores también
celebraron que por tercer año
consecutivo Durango reciba este
reconocimiento internacional,
por cumplir cinco condiciones
básicas para mejorar la salud y
certidumbre de los árboles.

Durango, una de las ciudades
más sustentables del mundo
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DURANGO, DGO.
“Con espectáculos llenos de

historia, eventos ecuestres y un
Viaje en el Tiempo, donde todos
los comerciantes de San Juan del
Río pusieron de su parte, vestidos
de la época revolucionaria, se
generan conceptos en los
municipios y mejora la economía
de los pueblos”, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al destacar la afluencia
de visitantes que generó gran
derrama económica para los
habitantes de esta localidad el
pasado fin de semana con las
celebraciones Villistas.

Luego de diversas actividades
que realizaron en coordinación el
gobierno del estado y el
ayuntamiento de San Juan del Río
para conmemorar el natalicio de
Francisco Villa, comerciantes
externaron su satisfacción con
dichas festividades, pues esto se
reflejó en sus negocios al mejorar
las ventas con la visita de un gran
número de turistas. 

Los que vivieron una
experiencia diferente fueron Lidia
Mijares y su esposo José Francisco
García, pues decidieron acampar
en el “Cuartel Villista”, “no
conocíamos y está hermoso, fue

una experiencia maravillosa,
estar en contacto con la
naturaleza, venimos
acompañando a nuestros amigos,
estamos muy contentos; los
anfitriones y organizadores a la
altura, mucha seguridad, todo
magnífico, nos vamos
agradecidos con el personal que
se portaron excelente, y con
ganas de volver el próximo año”.

“Está muy bien que el
gobernador fomente estas
actividades, porque sí hacen falta
para el pueblo, nunca se habían
visto y ahora se nota la diferencia,
le está dando realce al pueblo,
vendemos nuestras cosas y todos
nos beneficiamos”, expresó Olga
Lidia Acosta que se dedica a la
venta de aguas frescas, nieve y
dulces típicos del lugar. 

Asimismo, María del Socorro
Rivera y Patricia Aguilar,
coincidieron que a su municipio
le hacía mucha falta algo como
esto, pues con eventos así, la
gente lo visita, conoce las
costumbres y gastronomía de la
región, “ahorita se ve lleno de
gente porque últimamente se
estaba muy solo, hemos tenido
un poco más de ventas que en
semanas pasadas, ojalá que

Esteban nos siga apoyando para
que San Juan siga prosperando;
nunca se había visto esto, es algo
diferente”, expresaron. 

En este sentido, Norma Virginia
Rodríguez, quien tiene una tienda
en una de las principales calles
del municipio, aseguró que con
estas actividades, las ventas
ascendieron y aprovechó para
invitar a la gente a que acuda a
visitar y disfrutar de San Juan del
Río, ya que tiene muchos
atractivos para todos los gustos,
“nosotros como comerciantes y
vecinos nos unimos para recibir a
la gente como se merece”,
aseguró.

Con las celebraciones
Villistas, San Juan del
Río genera identidad
y mejora su economía 



DURANGO, DGO.

Con el objetivo de seguir atendiendo las
necesidades y áreas de oportunidad de los
diferentes planteles de Educación Media
Superior a Distancia (EMSaD) y del
Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado de Durango
(CECyTED), se realizó la cuarta reunión
regional con directores de planteles
cercanos al municipio de Santiago
Papasquiaro, así lo detalló el director
general, Diego Armando Flores Arreola.

Flores Arreola, destacó la importancia
que tiene estas actividades y atenciones
cercanas con los titulares y personal de
apoyo de los planteles al dar seguimiento
a del proceso de enseñanza – aprendizaje
y al proyecto educativo que implemento
el Gobernador del estado Esteban Villegas
Villareal y el secretario de educación

Guillermo Adame.
Los directores de los planteles CECyTE

05 Guanaceví, CECyTE 18 Ciénega de
Nuestra Señora, EMSaD 19 José María
Morelos, EMSaD 20 San Miguel de
Papasquiaro, EMSaD 24 Canelas, EMSaD
26 Otáez, EMSaD 29 El Platanar, EMSaD
32 Laias, EMSaD 35 Valle de Topia, EMSaD
39 Altares, EMSaD 43 Guatimapé y la Ext.
CEDIRESO Santiago Papasquiaro, fueron

quienes participaron en dicho evento.
Antes de culminar, el titular, refrendo su

compromiso con la plantilla educativa
además de reconocer la labor diaria que
realizan en sus planteles para brindar
educación con valor, sumando estas
acciones para convertirse en uno de los
subsistemas que tiene más matricula en
el estado, contando actualmente con más
de once mil alumnos.
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Unidad y trabajo en el CECyTED

Respeto a los animales debe
inculcarse desde la niñez: Mojica

DURANGO, DGO.
“Es importante promover e inculcar el

respeto y protección de los animales y sus
derechos desde la primera infancia, así
como la erradicación de la violencia hacia
la vida silvestre”, consideró el presidente
de la Junta de Gobierno y Coordinación
Política, Alejandro Mojica Narváez.

Durante la sesión permanente, el
diputado reflexionó en el sentido de la
necesidad de impulsar como parte de la
formación básica de las niñas y los niños,
normas de protección y defensa de los
animales que, sin posibilidades propias
de defensa son objeto de negligencia,
desinterés, explotación y crueldad.

Mojica Narváez recordó que en días
recientes se dio a conocer a la opinión
pública casos en los que la crueldad hacia
los animales por parte de algunos seres
humanos resulta más que evidente, con
una total ausencia de empatía.

“El ser humano que lesiona a un animal,
por el solo hecho de maltratarlo, expone
indolencia y que, en cualquier momento,
esta actitud puede escalar incluso a un
abuso contra cualquier ser vivo”, precisó.

Por ello, destacó el trabajo
parlamentario que ha realizado el
Congreso del Estado en la materia, como
es la declaratoria constitucional que
realizó el Poder Legislativo de Durango,
en el sentido de que los animales son
seres sintientes. “Si queremos cambiar
algo de fondo, el principal mecanismo es
la educación”, aseguró al proponer que
desde la primera infancia se haga
conciencia sobre ello.

El también coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, reconoció las
reformas aprobadas por los diputados
locales y que establecen en Durango un
castigo de tres meses a tres años de

prisión por maltrato animal, así como el
punto de acuerdo en el que se  exhortó a
los 39 municipios del estado para que
generen brigadas especializadas para
evitar el maltrato animal.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Cámara

Nacional de Desarrolladores de
Vivienda (Canadevi), Salvador
Chávez Molina alertó acerca de
fraudes que se están cometiendo
con la venta aparente de casas,
cuando se trata de una práctica
engañosa que está sucediendo en
Durango y toda la República.

Manifestó que a nivel nacional
se ha dado este fenómeno de los
llamados administradores de
deuda o de cuentas, que son
grupos que se dedican a comprar
la cartera vencida a empresas, a
bancos y algunas instituciones y
esas viviendas que están con
adeudos las rematan a precios
muy accesibles que suenan
llamativos, pero ofertan las
viviendas cuando en realidad lo
que están vendiendo es un litigio
y los derechos para buscar ganar
la propiedad, que puede ser algo
que en dado momento sea
posible en algunos casos, pero
también puede ser que no lo sea
y se van a años de litigio y al final

pierden lo que invirtieron y lo que
ellos pudieran haber ganado en
determinado momento. Hay
varios despachos o grupos de
personas que hacen esto, después

de hacer la venta normalmente
desaparecen.

Eso es un engaño que se
convierte en fraude y que debe
ser regulado, pero se recomienda

que antes de comprar ese tipo de
aparentes ofertas, busquen la
asesoría con instancias como
Profeco.

En Durango sí hay casos, pero

parece que todavía no son
muchos como en otras partes de
la República, donde también ya
existe la alerta por este tipo de
actos fraudulentos o engañosos.

Canadevi alerta por fraudes



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Por primera vez, el

próximo 8 de junio se
llevará a cabo una mega
expo banda que aglutina
todas las universidades
públicas y particulares,
como festejo de los
graduados.

El evento tendrá lugar en
las instalaciones de la
Fenadu con una asistencia
de entre cinco y siete mil
personas, donde cada uno
de los 370 graduados
puede llevar hasta 40
invitados.

El líder de la Federación
de Estudiantes
Universitarios (FEUD), Isaac
Cisneros, comentó que se
trata de un evento donde
se reúnen padres e hijos

para celebrar que se han
concluido los estudios de la
carrera profesional.

Los líderes estudiantiles
de las diversas
instituciones de educación
superior de Durango,
particulares y públicas,
anotaron que se tiene
garantizada la seguridad
para todos los asistentes,
tanto de los graduados
como de sus familias y de
los que deseen acudir a
esta expobanda.

Para encargarse de la
seguridad se tienen
previstos más de 260
elementos entre
organizadores, 60 de
seguridad privada y el
apoyo de la Dirección
Municipal de Seguridad
Pública, Vialidad, así como
de Protección Civil.

LOCAL6 MIÉRCOLES 07 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Este año suman 12 suicidios de
la comunidad LGBT, muchos de
ellos tienen que ver con el

rechazo de una y actos de
discriminación que persisten,
indicó Ezequiel García, presidente
del colectivo.

Informó que la situación en
cuanto a la homofobia se sigue
presentando a través de diversos
hechos que se cometen día a día,

no solo por parte de la sociedad,
sino sobre todo por parte de las
instituciones.

Todo ello lleva a los integrantes
de la comunidad gay a tener
problemas de salud mental por el
rechazo que reciben, las críticas,
el repudio y desafortunadamente

muchas veces, hay desenlaces
fatales como el suicidio.

De los más de 80 suicidios que
se tienen este año, cuando menos
se tiene conocimiento de 12
personas que eran de la
comunidad y que decidieron salir
por la puerta falsa, lamentó.

En el marco de los eventos y
actividades que se tendrán por el
mes del orgullo gay, que es junio,
vale la pena hacer una reflexión
en torno a las muertes que se
pudieron haber evitado si las
condiciones fueran diferentes
para el colectivo.

Van 12 suicidios de la comunidad
LGBT, rechazo persiste 

Anuncian expobandas
unidas para el próximo
8 de junio
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DURANGO, DGO.
Con la presencia del escritor,

político y activista Paco Ignacio
Taibo II, entre otras
personalidades, tuvo lugar la
ceremonia inaugural del coloquio
“Francisco Villa ‘El revolucionario
del pueblo’. Homenaje a Nellie
Campobello”, evento que marca
el inicio de una serie de mesas de
trabajo que se llevarán a cabo en
el Auditorio Universitario y en el
museo que lleva el nombre del
insigne mexicano. Este coloquio
forma parte de las actividades
conmemorativas por los 145 años
del nacimiento del comandante
de la División del Norte.

Durante la inauguración,
Francisco Pérez Meza, director del
Instituto de Cultura del Estado de
Durango, enalteció la figura del

Centauro del Norte y señaló que
el México actual no sería posible
sin el legado de Villa. Asimismo,
Felipe Ávila, director del Instituto
Nacional de Estudios Históricos
de las Revoluciones de México,
destacó la importancia de realizar
actividades académicas de este
tipo para que las nuevas
generaciones conozcan más sobre
los héroes que forjaron el país.

También se contó con la
intervención de la senadora
Margarita Valdez, quien habló
sobre las diversas acciones que se
han impulsado desde el Senado
para enaltecer la figura del
general Villa. Finalmente, el
rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos, mencionó que Nellie
Campobello se autodenominaba
la "Centaura del Norte", debido a

su enorme admiración por
Francisco Villa que derivó en
numerosos textos de su autoría
en los que plasmó testimonios y
narraciones de la Revolución.

En las mesas de trabajo que se

desarrollarán los días martes,
miércoles y jueves, participarán
destacados cronistas, escritores e
historiadores como Pedro
Salmerón, Esbardo Carreño,
Daniel Rodríguez Barragán,

Guadalupe Villa, Flor García
Rufino, y el propio Paco Ignacio
Taibo II, entre muchos otros. Estas
actividades son coordinadas por
Jesús Héctor Carreón.

Inicia coloquio “El revolucionario
del pueblo”, a 145 años del
nacimiento de Francisco Villa

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Cuando menos uno de cada 10
trabajadores de las empresas
presenta signos de ansiedad,
depresión y problemas de salud
mental, consideró la presidenta
de la Cámara Nacional de
Comercio (Canaco), Nayeli
Victorino García.

La líder empresarial manifestó
que después de la pandemia sí se
observa que algunos
colaboradores presentan cambios
en su actitud, comportamiento,
algunos se vuelven más retraídos,
aislados, bajan la productividad y
hasta pueden tener pérdida de
peso o sobrepeso.

Sin embargo, eso es lo que se
observa, porque
desafortunadamente no siempre
ellos lo platican.

Indicó que sí se atiende este
tema, se han visto en la necesidad
de buscar alternativas de ayuda
con psicólogos cuando los casos
son muy notables, lo malo es
cuando ellos no lo hablan,
aunque se les pregunte. Hay

normas oficiales que dictan
protocolos para atender a los
empleados en su estabilidad y eso

es lo que se está haciendo.
Sí es una situación que preocupa

a los empresarios y es que se

tiene la percepción de que cada
vez son más los empleados que
requerirían apoyo en este sentido;

de cada 10, cuando menos uno
tiene una circunstancia de este
tipo, apuntó para finalizar.

Uno de cada 10 empleados, con
problemas de salud mental



8 MIÉRCOLES 07 DE JUNIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Gobierno de
Esteban abre paso
al deporte en la
Feria Nacional
Francisco Villa
2023

DURANGO, DGO.

El deporte se abre paso en la cartelera
de la Feria Nacional Francisco Villa
2023, con variedad en todas las
disciplinas y con la visita de más de 20
estados para participar en importantes
torneos, destacó el director de Ferias
Espectáculos y Paseos Turísticos, Lauro
Arce Gallegos, al dar a conocer las
actividades que se llevarán a cabo del
14 al 30 de julio.

Acompañado del titular del Instituto
Estatal del Deporte, César Cárdenas,
Arce Gallegos, destacó que el gobierno
de Esteban Villegas, impulsa estas
actividades para que los deportistas
duranguenses tengan la oportunidad
de participar en torneos y competir con
equipos de otros estados, además de
que con la visita de atletas foráneos, se
generará derrama económica para la
entidad.

Por primera vez se apertura en las
instalaciones de la FENADU, la arena
deportiva donde se van a realizar la
gran mayoría de las competencias,
apuntó el titular de Ferias y reiteró que
en esta Administración Estatal, se le da
valor a todas las disciplinas deportivas.

El director del IED, puntualizó que se
trabajará de manera coordinada con la
Dirección de Ferias para que cada
torneo se realice de forma organizada
y segura para todos los participantes.

La coordinadora deportiva de la Feria,
Natali Ayún, detalló que se tendrán
actividades como los torneos de
Ajedrez, súper class de baile fitness,
voleibol de playa y sala; torneo de caza
y tiro, lucha libre, copa konyak handball
y un seminario TKD; el gran fondo
ciclista Sierra Pacífico, la copa Durango
– Mazatlán y el torneo Campeón 460
aniversario con diferentes disciplinas,
en las que participarán más de 20
estados.

En esta atractiva cartelera deportiva,
destaca la Carrera Villista 10K, que
invita a desafiar los límites en un
recorrido de 10 kilómetros, que rinde
homenaje a la historia y valentía del
General Francisco Villa.

Para que los duranguenses estén
informados sobre esta gran propuesta
deportiva, en la que se incluyen 13
disciplinas  y otras actividades
recreativas,  se les invita a permanecer
atentos al sitio web oficial y redes
sociales de la Feria Nacional Francisco
Villa 2023. 
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DURANGO, DGO.
“El PRI siempre será promotor

de la preparación académica de
los jóvenes, y siempre serán
bienvenidos en el partido. Es por
ello que hoy nos enorgullece
entregar reconocimientos
nacionales al mérito estudiantil.
Valoramos su esfuerzo que se
verá reflejado en el bienestar de
sus familias”, manifestó Arturo
Yáñez, presidente del Comité
Directivo Estatal del PRI.

En Durango, se entregaron
reconocimientos a estudiantes de
diferentes estados de la
República. Así mismo, se tomó la
protesta a quienes dirigirán a
nivel nacional a los Arquitectos

Revolucionarios de México,
ARMAC, en persona de Jaime
Bojórquez y a Aris Simental, en la
Sociedad de Mexicana de
Ingenieros, en un evento
encabezado por el CDE estatal,
diputados locales, y dirigentes de
sectores y organizaciones priistas.

“Para el priismo de Durango es
una distinción encabezar este
evento y estas tomas de protesta,
ya que una vez más, la dirigencia
nacional nos distingue. Estamos
agradecidos y sabemos que en
gran parte se debe al trabajo que
ha hecho el PRI en la entidad, la
cual ha sido reconocida por
nuestro líder, Alejandro Moreno.
En Durango, encabezados por

nuestro gobernador Esteban
Villegas, ponemos muy en alto los
ideales del PRI”.

Dijo que el Partido
Revolucionario Institucional está
formado por organizaciones,
algunas que se dedican a la
afiliación obrera, otras a la
afiliación de campesinos, y el
sector popular también tiene su
representación en el partido y es
la Confederación Nacional de
Organizaciones Populares (CNOP). 

“El Partido Revolucionario
Institucional no trabaja sólo en
época de campaña, sino todos los
días. Somos un partido que
permanentemente está en
comunicación con la gente, a

través de su estructura, de los
enlaces, y de los recorridos
territoriales de todos los días”,
añadió.

Finalmente, reiteró que el
partido está impulsando una
nueva generación de políticos,

nuevos rostros “que vendrán a
nutrir la ideología y el trabajo que
se despliega en el Estado de
Durango, para acompañar y
respaldar el esfuerzo de nuestro
gobernador Esteban Villegas
Villarreal”.

PRI entrega reconocimientos
nacionales al mérito estudiantil

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Alrededor de un 20 por ciento de
arquitectos migran a otras
entidades por falta de
oportunidades laborales y una
baja en la obra pública, informó
el presidente del Colegio de
Arquitectos de Durango (CAD),
Luis Fernando Rangel Torres.

El presidente de este organismo
de profesionistas expuso que las
condiciones que tiene Durango
en este momento, no son las
ideales para el aspecto laboral y
hay compañeros que le han
apostado por ejemplo al estado
de Sinaloa para irse a trabajar, ya
que concretamente en Mazatlán
se están haciendo desarrollos de
hoteles.

En Mazatlán el mercado
inmobiliario está creciendo
muchísimo e incluso hay
duranguenses que contratan
arquitectos de su localidad, para
generar condominios e inmuebles
de descanso o con fines de
negocio, algunos ejercen sus
créditos y los aplican allá.

Tan solo este año se conocen
entre 20 y 30 profesionistas de
este giro que están trabajando en
el puerto vecino.

Además, dijo que se ve muy

marcado cuando los alumnos
egresan de alguna institución que
tiene la carrera que no
encuentran un trabajo de manera
sencilla en Durango y optan por
irse a otras entidades, como

Querétaro, Guadalajara, entre
otras.

Comentó incluso que a nivel
nacional se buscan egresados de
la carrera de arquitectura de
Durango porque salen muy bien

preparados, por lo que en
realidad se quisiera que se
quedaran en la entidad debido a
que son muy buenos
profesionistas.

Grosso modo se calcula que un

20 o 25 por ciento de los
egresados de la carrera de
arquitectura, emigran hacia otras
entidades en busca de
oportunidades de laborales
iniciales.

Hasta el 20 % de arquitectos migran a
otras entidades por falta de oportunidades
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DURANGO, DGO.

Con el Presupuesto
Participativo, familias de colonias
como la División del Norte, al sur
de la ciudad, mejorarán vida con
más infraestructura que
dignificará los servicios básicos,
destacó Toño Ochoa. 

Indicó que en el distrito 06 de la
capital la ciudadanía propuso y
votó por proyectos como la
rehabilitación de espacios
públicos y obras para la mejora
de agua potable y calles. 

Precisamente en el poblado 4 de
Octubre se construirá un tanque
para dicho servicio, mientras que
en Plan de Ayala se hará una
plaza principal, para disfrute de
todas las familias, destacó.

Toño Ochoa precisó que en la
colonia Benigno Montoya los
favorecieron a la propuesta de
pavimentación de la calle
Democracia, una de las
principales; por ello, previó que
en poco tiempo el distrito 06
tendrá mejores condiciones de
vida.

Con infraestructura mejoran servicio
de agua potable y pavimentación

DURANGO, DGO.
Para proteger a las familias en la

temporada de lluvias, ya se
retiraron mil 225 toneladas de
basura de la Acequia Grande,
principal canal de desalojo de
agua pluvial que atraviesa la
ciudad, hasta arroyo La Sauceda
que conecta con el Río El Tunal.

Así lo dio a conocer Toño Ochoa
al destacar resultados del

operativo de limpieza preventivo
de Aguas del Municipio de
Durango (AMD), con un trabajo
realizado en los 5.2 kilómetros de
dicha acequia.

“Estamos protegiendo Durango
con limpieza intensiva en este y
todos los canales a cielo abierto,
en coordinación también con
Servicios Públicos y Protección
Civil, así como limpieza y

rehabilitación de alcantarillas”,
expresó.

Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director de AMD, confirmó que
con el desazolve de la Acequia
Grande se elimina el riesgo de
inundaciones y encharcamientos
graves, ya que todos los
colectores y subcolectores de
agua pluvial confluyen con ella en
algún punto.

Recolectan mil 225
toneladas de desechos en
la Acequia Grande



DURANGO, DGO.
Rubén Solís Ríos, rector de la

Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED), encabezó los
honores a la bandera que
marcan el inicio de los festejos
por el 65 aniversario de la
Facultad de Economía,
Contaduría y Administración
(FECA), unidad académica que
ha sido un pilar para la máxima
casa de estudios y un referente
para la sociedad duranguense
debido a su alto nivel
académico.

Solís Ríos expresó su alegría
por celebrar un aniversario más
de la FECA, "ayer, con la carrera
atlética, dimos inicio a los
festejos por el 65 aniversario de
nuestra querida facultad.
Tendremos grandes eventos que
se llevarán a cabo en el marco
de esta importante celebración.
Quiero decirles que los inicios
de la facultad se remontan al
entonces rector Ángel
Rodríguez Solórzano, quien
inició en el edificio central en
1958. La primera cátedra fue
impartida por el Lic. Miguel
Romero Román. Además, quiero
destacar el año 2004, cuando se
acreditaron los programas de
Contador Público y
Administración y se obtuvo la
acreditación internacional en
Contador Público", dijo.

Mencionó a los directores han
formado parte de la historia de
la facultad: Alfonso Hernández,
Germán Maldonado Correa, José
Félix Rodríguez Frías, Manuel
Antuna López, Guillermo Garza
Calderón, Rubén Vargas
Quiñones, Víctor Manuel Lerma
Moreno, el propio Rubén Solís
Ríos, Melchor Velázquez Reyes y
José Ramón Duarte Carranza.
"En la actualidad es la facultad

más moderna, con todos sus
procesos actualizados. También
es una facultad que, gracias a
sus profesores y estudiantes,
sigue siendo una de las mejores
y tiene una gran aceptación.
Felicidades por estos 65 años,
felicidades al director y a su
equipo por celebrar estos
primeros 65 años. Larga vida a
la facultad, larga vida a la
Universidad", proclamó.

José Ramón Duarte Carranza,
director de la unidad académica,
comentó que "ya es costumbre
realizar los honores a la
bandera, con ellos promovemos
los valores cívicos y
fomentamos la disciplina, con
este tipo de actos contribuimos
a hacer estudiantes
responsables. Quiero decirles
que estos 65 años han tenido
repercusiones importantes, la
historia comienza el 12 de junio
de 1958, cuando se ofrece la
carrera ESCA. En 1969,
participamos como institución
fundadora de ANFECA y se
ofrece la licenciatura en
Administración. En 1973, se
inaugura este edificio, que sigue
siendo muy novedoso. En 1974,
se integran los idiomas y en
1979 se aprueba la División de
Estudios de Posgrado, lo que
eleva a la escuela a la categoría
de facultad, la primera en la
UJED. En 2007 se crea la
licenciatura en Economía,
seguida de la modalidad a
distancia en 2009. En 2014 se

realiza el mural en
el lobby y en 2017 se otorga otro
mural. Ayer iniciamos con las
actividades, tendremos eventos
académicos, culturales,
deportivos, reconocimientos.
Deseo que esta gran
conmemoración siga formando
y desarrollando jóvenes
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Rector inaugura festejos del
65 aniversario de la Feca

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director de la Facultad de

Derecho y Ciencias Políticas
(Faderycipol) de la UJED, Rafael
Mier Cisneros expresó que la
institución tiene capacidad para
siete grupos de 30-35 personas
para nuevo ingreso a la facultad.
La carrera de Derecho tiene una
saturación, pero la de Ciencias
Políticas tiene un ingreso más
holgado.

Ya se llevó a cabo el Ceneval,
pero aún falta un examen
especial que aplicará la facultad
de la mano con la Facultad de
Ciencias Exactas.

Recordó que el pasado fin de
semana se tuvieron exámenes
Ceneval para los aspirantes que
buscan entrar a la Universidad
Juárez del Estado de Durango a
alguna de las carreras; la carrera
de Derecho es una de las más
demandadas y sin embargo, los
espacios que se tienen son
realmente pocos para la cantidad
de personas que buscan entrar.

Tan solo el año pasado se

tuvieron cerca de 900 aspirantes,
la gran mayoría quedaron fuera,
pero con alternativos como el
semestre cero. A diferencia de la
carrera de Ciencias Políticas,
donde se tienen espacios
holgados.

Anotó que como facultad han
estudiado e implementado un
esquema de examen en conjunto
con la facultad de Ciencias
Exactas, donde se pueda conocer
más las habilidades de los
alumnos que buscan ingresar
para que tengan las aptitudes
necesarias para la carrera.

Esto se aplicará en los próximos
días con un costo que está por
definirse y una metodología que
se hará de la mano con Ciencias
Exactas y podrán presentarlo
quienes no hicieron el Ceneval y
buscan entrar a la carrera, o
quienes ya hicieron el Ceneval,
pero a voluntad propia también
quieran hacer este examen. 

Y es que reconoció que hubo
detalles en el sistema del Ceneval
y algunos aspirantes
manifestaron no haber podido
responder en tiempo y forma el
examen pasado.

Poco más de 200
estudiantes podrían
ingresar a la Faderycipol 



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la dirección de
Obras Públicas, informa a la
ciudadanía que están por concluir
los trabajos de reconstrucción del
bulevar Jabonoso.

El director de la dependencia
Juan Salazar Reyes, indicó que
solo hace falta aplicar la
señalización horizontal, lo cual
ocurrirá en los próximos días, sin
embargo, la circulación ya ha sido
reabierta a la circulación
vehicular.

Se trata de una obra muy
importante, pues el bulevar
Jabonoso es uno de los accesos
más transitados para llegar al
centro de la ciudad, y en un tramo
de considerable longitud, el
pavimento se encontraba
sumamente dañado, por ello,
desde el inicio de la
administración que encabeza la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, se le
otorgó el estatus de proyecto
prioritario.

“Los trabajos incluyeron el retiro
de la carpeta asfáltica dañada,

estabilización del terreno con
piedraplén, construcción total de
subrasante, construcción total de
base hidráulica y la colocación de
carpeta asfáltica de 6
centímetros”, detalló Salazar
Reyes.

Fueron aplicados siete mil 436
metros cuadrados de carpeta
asfáltica, en un tramo de 853
metros lineales en dos carriles. Y
en total se ejercieron siete
millones 389 mil 102 pesos,
provenientes del ramo 23
(regularización de vehículos de
procedencia extranjera).

El funcionario hizo notar que,
en las primeras etapas de la obra,
se detectaron serios problemas de
humedad, originada por un
colector en mal estado, razón por
la cual fue necesario realizar una
excavación cercana para poder
estabilizar el terreno y colocar el
piedraplén, originando con ello
una ampliación importante en el
tiempo de ejecución de la obra,
debido a que esta situación no
estaba contemplada en el
proyecto original.

Finalmente, el director de Obras
Públicas, dijo que la alcaldesa,
Leticia Herrera Ale, sigue muy de
cerca la evolución de este y otros
proyectos, ya que es de su interés
que los gomezpalatinos transiten
en mejores vialidades.

A punto de concluir
los trabajos del
bulevar Jabonoso
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DURANGO, DGO.
Con el objetivo de alentar a los

jóvenes a que tramiten su
Cartilla Militar, Luis Antonio
Tovar Herrera, jefe de la Junta de
Reclutamiento del
Ayuntamiento de Gómez
Palacio, informó que, han sido
modificados algunos de los
requisitos, relacionados con la
imagen de los conscriptos.

Anteriormente, se pedía a los
solicitantes, acudir a iniciar el
trámite con corte de cabello
realizado con la máquina
rasuradora en el número uno,
este criterio se ha modificado y
hoy pueden hacerlo con un
largo equivalente al número
dos, señaló Tovar Herrera.

Además, indicó que, al

momento de ir a recoger el
documento, ya no será
necesario acudir con el corte de
pelo tipo militar, sino ya solo
con cabello corte escolar, sin ser
necesario que se vuelvan a
rapar, como se hacía
anteriormente y por lo cual
muchos jóvenes optaban por no
tramitar la cartilla.

El jefe de la Junta de
Reclutamiento, también hizo
una invitación a todos los
conscriptos de clase 2005 a
tramitar su media Cartilla
Militar, en las oficinas de la
dependencia, ubicadas en calle
Santiago Lavín, entre Allende y
Victoria, en la zona centro, de
lunes a viernes en un horario de
8:00 a 16:00 horas

Flexibilizan trámites para
sacar la Cartilla Militar

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar a los

gomezpalatinos servicios dignos
y de calidad en materia de agua y
alcantarillado, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa), trabaja
de manera permanente dando
mantenimiento y limpieza a los
colectores del municipio para que
estos cumplan su función de la
mejor manera posible.

Francisco Escalera Tostado,
titular del Sideapa, comentó que,
en algunos puntos de la ciudad, el
mantenimiento no es suficiente,
por eso, se hace necesaria la
intervención de la dependencia
con acciones de mayor magnitud,
tal es el caso del colector que se
ubica en la colonia El Dorado,
sobre el bulevar Sánchez
Madariaga, en las cercanías de la
clínica 43 del IMSS.

Escalera Tostado, indicó que la
calidad en los servicios públicos,
es un tema prioritario para la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, por
ello, gracias a sus gestiones, se
cuenta con los recursos
necesarios para hacer frente a
estas necesidades.

La inversión en esta obra, que
beneficiará a más de mil 200
habitantes del sector, asciende a
dos millones 500 mil pesos,
provenientes del Fondo para la
Infraestructura Social Municipal
de las Demarcaciones Territoriales
del Distrito Federal y sus
Municipios, comúnmente

llamado Ramo 33, del ejercicio
2023.

El titular del Sideapa, señaló que
aunque este tipo de obra no es
visible para la ciudadanía, la
alcaldesa gomezpalatina, ha sido
muy clara al señalar que su
gobierno trabajará en la mejora
de la calidad de vida de los
gomezpalatinos, por ese motivo,
hoy se realizan obras como esta
en el municipio, además, dijo
Escalera Tostado, la alcaldesa, ha
solicitado se trabaje con la mayor
celeridad posible, para evitar que
las incomodidades generadas a la

ciudadanía por esta obra,
terminen a la brevedad. 

Por último, el funcionario
destacó que, desde el primer día
de la administración de la
presidenta Leticia Hera Ale, se
dieron a la tarea de revisar las
condiciones en las que se
encuentran las tuberías y los
colectores de la mancha urbana,
detectando en varios de ellos que
el tiempo de vida útil de muchos
de ellos ha concluido, por ellos se
ha proyectado realizar más
intervenciones como está,
concluyó Escalera Tostado.

Sideapa inicia trabajos
de reposición de tubería
en colector de El Dorado



DURANGO, DGO.

Con la finalidad de brindar
calidad en los servicios en la red
de drenaje, el Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa), dio

inicios a los trabajos de
mantenimiento y reposición en el
subcolector ubicado en el Valle
del Guadiana y avenida Carlos
Herrera.

Así lo dio a conocer Francisco
Escalera Tostado, titular de la
dependencia en mención, quien

agregó que, en apego a las
indicaciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, de recorrer los
colectores, subcolectores y pozos
del municipio, se está realizando
un monitoreo constate en los que,
por antigüedad, pueden
manifestar debilidad o poca

eficiencia a la hora de operar.
Comentó que los trabajos a

efectuar en el subcolector
ubicado en el Valle del Guadiana
y avenida Carlos Herrera son, la
reposición de 110 metros de
tubería de polietileno de alta
densidad de 10 pulgadas de
diámetro, con una inversión de
450 mil 145 pesos, con el objetivo
principal de solucionar el
problema en la red de drenaje
obsoleta en el tramo en mención.

“Con esta reposición vamos a
evitar el brote de aguas
residuales, y por ende, a mejor la

calidad de vida de los
gomezpalatinos que se ubican en
ese sector, ya que, el
estancamiento de este desecho
líquido puede ser dañino para la
salud”, apunto el funcionario.

Finalmente, agradeció el apoyo
recibido por parte de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, quien, desde
inicios de esta Administración
Municipal, se ha encargado de
realizar las gestiones necesarias
para reparación y reposición de
pozos y tuberías que, desde la
administración pasada, fue
dejada en el olvido.

Sideapa trabaja en reposición
de tubería de subcolector 
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Gómez Palacio, Dgo.
En días pasados, atendiendo el

llamado de maestros y padres de
familia de la escuela José Santos
Valdez, ubicada en la colonia San
Alberto, personal de Control
Animal del Ayuntamiento de
Gómez Palacio, acudió a dar
seguimiento a este reporte que
indicaba la presencia de un perro
que se comportaba de forma
agresiva con los menores además
de estar infestado de garrapatas.

José Antonio Adame de León,
titular de la Dirección de Salud
Municipal, manifestó que, el
personal de Control Animal,
utilizando las herramientas que
se requieren para tal fin, logró
luego de varios intentos atrapar
al perro, quien como es natural se
resistió a la captura y al
inmediato traslado a la jaula.

Posteriormente, el animal fue
llevado a las instalaciones de
Control Animal, donde fue
bañado y liberado del cúmulo de
garrapatas que traía consigo; el
animal permanecerá resguardado
en el lugar hasta no ser adoptado
por alguna persona que se
comprometa a brindarle los
debidos cuidados.

El funcionario señaló que se
tiene la instrucción de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, de
atender este tipo de reportes
salvaguardando la integridad de
los ciudadanos, especialmente la
de los menores; cuidando la salud
de la comunidad, pues estos
animales contribuyen a la
proliferación de garrapatas, y
protegiendo, sin exponer la
seguridad del personal que
manipula a los animales y la

dignidad de los perritos.
“Algunas veces los ciudadanos

con los que el perro está
familiarizado nos entregan al
animal o lo depositan en las
jaulas, sin embargo, la mayoría de
las veces, cuando se trata de
animales sin dueño, debemos
capturarles y llevarles hasta la
jaula contra su voluntad,
despertando su natural instinto
de defensa, lo que en ocasiones
los torna agresivos, en esos casos
el personal de Control Animal
debe continuar con su labor,
tomando las medidas que
correspondan para no
exponerse”, expresó Adame de
León

El titular de Salud Municipal
comentó que los ciudadanos
hicieron réplica de este caso en
las redes sociales, en
publicaciones en donde se
preguntaba por el estado del
animal, al respecto, Adame de
León, comentó que el animal se

encuentra bien, ya no tiene
garrapatas, está siendo
alimentado, además, mencionó
que de manera permanente se

instruye al personal para que el
trato dado a los animales sea el
adecuado y cuando son captados
excediendo su fuerza con los

animales, se hacen acreedores a
sanciones que van desde
descuentos en nómina hasta la
baja definitiva, concluyó.

Control Animal atiende reporte
de perro agresivo en escuela
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de brindar a los

gomezpalatinos la tranquilidad
debida en sus domicilios, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de Medio
Ambiente y Ecología, continúa
dando la debida atención a los
reportes de ciudadanos que se
quejan de vecinos que organizan
reuniones en las que la música, se
escucha a un volumen desmedido
hasta altas horas de la noche y
madrugada, además de los
negocios que sacan sus bocinas a
la vía pública.

Carlos Rosales Arcaute, director
de Ecología, señaló que, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, les
ha instruido para que este tipo de
denuncias sean atendidas por el
personal de Ecología las 24 horas
del día, todos los días de la
semana, especialmente en las
zonas habitacionales, pues es un
derecho de los ciudadanos, el
vivir en espacios libres de
contaminación, en este caso, la
ocasionada por el alto volumen
de la música.

Rosales Arcaute mencionó que
desde el inicio de la
administración se han atendido
en total 529 denuncias de ruido

por parte de vecinos de diferentes
sectores del municipio y explicó
que cuando así corresponde, los
inspectores levantan un acta, y
posteriormente conminan al
señalado, a respetar el límite de
ruido permitido, y en caso de

hacer caso omiso o reincidir, se
procede a imponer una sanción
económica conforme al
reglamento de Ecología. 

Los niveles de ruido permitido
son 68 decibeles durante el día y
65 por la noche y aplica para

domicilios particulares, negocios,
restaurantes, bares, quintas,
salones de fiesta, entre otras.

El titular de Medio Ambiente y
Ecología, señaló que los
ciudadanos tienen derecho a no
ser afectados en su domicilio por

el ruido desmedido que otros
generan, por ello hace una
invitación para quienes deseen
realizar algún reporte se
comuniquen al número de la
dependencia 8717233725 o vía
WhatsApp al 8713542709.

Ecología atiende denuncias
de gomezpalatinos por ruido
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Forbes 
Si las “corcholatas” de Morena,

como se les conoce a los
aspirantes presidenciales, quieren
participar de lleno en el proceso
interno para elegir al candidato
de 2024, tienen que renunciar a
sus cargos públicos antes de que
se realice la encuesta de
posicionamiento, les dijo ayer el
presidente Andrés Manuel López
Obrador en una encerrona en un
restaurante del Centro Histórico.

Así lo revelaron fuentes citadas
por el diario El País, quienes
expusieron que si el próximo
domingo durante la reunión
extraordinaria del Consejo
Nacional de Morena se aprueba la
convocatoria para el proceso
interno de selección, los
interesados deben renunciar al
gobierno tan pronto como la
siguiente semana.

A la cena con el mandatario
federal estuvieron presentes
algunos gobernadores emanados

de Morena, así como la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum Pardo; el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández; el
secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, y el
senador Ricardo Monreal.

Ebrard es quien ha insistido en
que los aspirantes a la
candidatura deberían renunciar a
sus cargos públicos antes de la
realización de la encuesta a fin de
garantizar piso parejo en la
contienda interna. Sin embargo,
Sheinbaum Pardo, quien es la
favorita en prácticamente todos
los sondeos, ayer descartó esta
posibilidad antes del encuentro
con el presidente de la República.

Se tiene previsto que el canciller
dé un posicionamiento público
esta tarde respecto a lo que él
considera que es la vía que debe
tomar el partido respecto a los
tiempos del proceso interno; sin
embargo, después de la reunión

con el presidente López Obrador
poco se sabe si revelará su
estrategia.

De igual forma, de acuerdo con
las fuentes consultadas, el
mandatario federal no habría
hecho comentarios sobre la forma
en la que el partido debería
realizar las encuestas ni cuántas
deberían aplicarse. Lo que sí
delineó fue que se estableciera
una comisión que representara a
los aspirantes a fin de que dieran
seguimiento al proceso y con ello
transparentarlo.

Al igual que ha planteado
Ebrard, López Obrador propuso
que las “corcholatas” propongan

a diversas casas encuestadoras y
que sea mediante un sorteo se
elijan a las que deberán llevar el
proceso de medición.

Hecho importante es que López
Obrador habría solicitado a todos
los aspirantes acatar el resultado
de los estudios demoscópicos a
fin de mantener la unidad del
movimiento e incluso pidió la
firma de una carta compromiso
para que respalden la candidatura
del ganador de la o las encuestas.

Esta mañana, el presidente de la
República dijo que en la cena de
ayer había pedido a los
integrantes de su movimiento
mantener la unidad y él se

comprometió a no inclinar la
balanza por ninguna
“corcholata”.

En tanto, Mario Delgado
Carrillo, líder nacional de Morena,
negó en conferencia de prensa
que el presidente haya solicitado
las renuncias a las “corcholatas”,
pero concedió que sí está en
análisis que renuncien o pidan
licencia para dedicarse a la
campaña rumbo a la encuesta.

El dirigente indicó además que
el Consejo Nacional del partido
emitirá el domingo la
convocatoria para los interesados
en el proceso que definirá la
candidatura presidencial de 2024.

AMLO dicta tiempos a “corcholatas”,
les pide renunciar antes de encuesta

Forbes 
El canciller Marcelo Ebrard

anunció la tarde de este martes
que renunciará a la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) el
lunes 12 de junio, a primera hora,
para dedicarse de lleno a la
precampaña con la que busca
ganar la encuesta con la que
Morena definirá su candidatura
presidencial para 2024.

“He resuelto solicitar y
presentar mi renuncia a la SRE a
partir del lunes 12 de junio a
primera hora con el propósito de
dedicarme de lleno con alegría y
resolución a defender el proyecto
que encabeza nuestro presidente
en toda la República Mexicana,
las políticas de avance de la
Cuarta Transformación y las
propuestas sobre su futuro y
cómo mantener la Cuarta
Transformación”, dijo.

En conferencia, acompañado de
presidentes municipales y
legisladores, quienes lo
vitorearon con gritos de
“¡Marcelo, Marcelo!” y
“Presidente, presidente”, el
canciller se dijo contento, porque
ve que las propuestas que hizo

desde diciembre para el proceso
interno de Morena serán
incluidas en la convocatoria que
emitirá el partido.

Entre las propuestas que
planteó fueron la separación de
los aspirantes de sus cargos
públicos para que haya equidad,
exponer y contrastar en público
las propuestas de cada uno y
asegurar que la encuesta será
amplia, transparente y verificable
y con una sola pregunta.

Tras expresar que se separará de
su cargo para encontrarse con la
ciudadanía, Ebrard agradeció
“muy especialmente” al
presidente Andrés Manuel López
Obrador su respaldo, confianza,
generosidad, orientación y
cercanía en todos los años
pasados” y así seguiremos los
años porvenir”, mencionó.

“Me entusiasma participar en
este gran movimiento Morena,
me entusiasma ser parte de la
Cuarta Transformación y me
entusiasma actuar con
congruencia respecto de lo que
hemos propuesto por eso me
separo del caro (…) Diría para
concluir: sonrían, compañeras,
compañeros, todo va a estar

bien”, expresó, tras lo cual desató
en sus acompañantes arengas de
“¡vamos a ganar, vamos a
ganar!”.

El canciller también aprovechó
para felicitar a Delfina Gómez por
ganar la gubernatura del Estado
de México, por lo que dijo estar
“requetecontento” , pues dijo que
casi un siglo tardo en llegar la
transformación a la entidad.

La convocatoria que marcará el
inicio de será emitida el próximo
domingo por el Consejo Nacional
de Morena, el cual una sesión
extraordinaria a fin de discutir y
elegir el proceso de selección del
coordinador o coordinadora
Nacional de los Comités de
Defensa de la Cuarta
Transformación 2024-2030, es
decir, a su candidato para la
Presidencia. 

Esta mañana, Mario Delgado,
dirigente de Morena, comentó
que en la convocatoria que
emitirán para elegir al
contendiente del partido se
considera que los aspirantes
renuncien o pidan licencia a su
cargo para dedicarse a la
campaña.

Marcelo Ebrard arrancará su

precampaña por detrás de la jefa
de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum,
según señala la mayoría de
encuestas.

En ese marco, el todavía
canciller había insistido en las
últimas semanas que las llamadas
“corcholatas”, como se ha
nombrado a los aspirantes
presidenciales de Morena, debían
separarse ya de sus cargos para
tener “piso parejo” en el proceso

interno del partido.
Asimismo, había solicitado una

reunión entre los aspirantes y la
dirigencia de Morena para pactar
las reglas y detalles de la encuesta
que definirá la candidatura
presidencial. En respuesta, Mario
Delgado dijo semanas atrás que
pasando las elecciones del Estado
de México y Coahuila —las cuales
ocurrieron el pasado domingo—,
el partido se abocaría al proceso
rumbo a los comicios de 2024.

Ebrard renunciará el 12 de junio para
dedicarse a su precampaña hacia 2024



Forbes 
La Unión Europea dijo este

martes que el envenenamiento de
casi cien personas en Afganistán
el pasado fin de semana, entre
ellas 82 niñas, es un “crimen
atroz” y aseguró que el derecho a
la educación es “el derecho
humano de todos los niños, en
todos los lugares”.

“Este es un crimen atroz que
debe ser perseguido por las
autoridades de facto (en
Afganistán), por sus obligaciones
bajo el derecho internacional de
proteger a toda la población”, dijo
en un comunicado un portavoz
del Servicio Europeo de Acción
Exterior, que deseo la “pronta

recuperación” de las afectadas. 
Añadió que “las escuelas deben

ser lugares seguros para todos los
niños”. 

Hasta 56 de las alumnas de
primaria fueron envenenadas el
pasado sábado, además de 3
maestras, un maestro, dos
conserjes y un padre en una
escuela de la provincia norteña de
Sar-e-Pul.

En esa misma región, otras 26
estudiantes y cuatro profesoras
fueron también envenenadas al
día siguiente

Esta agresión tiene lugar en un
momento en el que la educación
secundaria y universitaria
femenina está vetada en

Afganistán, como parte de la
retahíla de prohibiciones contra
las mujeres que impusieron los
talibanes desde su llegada al

poder en agosto de 2021.
Entre la plétora de restricciones

se incluyen la obligatoriedad de
llevar el rostro cubierto, la

segregación por sexos y precisar
del acompañamiento de un
miembro masculino de su familia
para viajar.

UE condena envenenamiento de
más de 80 niñas en Afganistán
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Irán presentó este martes su
primer misil hipersónico, capaz
de burlar “todas las defensas
antimisiles” gracias a su alta
velocidad superior a la del sonido
(Mach 5), informó la agencia
estatal IRNA.

El misil hipersónico “Fattah”,
con un alcance de 1,400
kilómetros, fue presentado en
presencia del presidente de Irán,
Ebrahim Raisí, y el comandante

en jefe de la Guardia
Revolucionaria iraní, Hosein
Salamí.

El comandante de Fuerza
Aeroespacial de los Guardianes de
la Revolución, el general Amir Ali
Hajizadeh, calificó el nuevo
armamento como un “gran salto”
en la capacidad defensiva del
país, de acuerdo con medios
iraníes. 

La fuente subrayó la capacidad
de “Fattah” de volar a velocidades
Mach 12-13 dentro y fuera de la
atmósfera y su alta

maniobrabilidad, lo que le
ayudaría a evitar los sistemas de
defensa. 

“Este nuevo misil es capaz de
burlar todos los sistemas de
defensa antimisiles. Su objetivo
son los sistemas de defensa
antimisiles”, dijo Hajizadeh.

Irán se une así al exclusivo club
de los países que han probado
este tipo de misiles, como son
Estados Unidos, China, Corea del
Norte y Rusia.

El país persa ha desarrollado
durante las últimas cuatro

décadas una industria nacional
armamentística, debido al
embargo internacional, con
especial interés en los misiles, y
cuenta con varios que alcanzan
los 2,000 kilómetros, suficiente
para alcanzar Israel.

A finales de mayo, Teherán
presentó un nuevo misil con un
alcance de 2,000 kilómetros y una
cabeza explosiva de 1,500 kilos,
equipado con motores de
combustible líquido y más preciso
que versiones anteriores.

Los misiles balísticos iraníes son

una fuente de preocupación para
Estados Unidos, Europa y algunos
países de Oriente Medio, aunque
las autoridades de Teherán
aseguran que solo tienen una
función defensiva y disuasoria.

La presentación del misil
coincide con la reapertura este
martes de las misiones
diplomáticas iraníes en Arabia
Saudí, después de que los dos
países rivales acordarán en marzo
normalizar sus relaciones
diplomáticas con mediación
china tras siete años de ruptura.

Irán presenta su primer misil hipersónico



Infobae 
Ya hemos hablado en Infobae

sobre las enfermedades
psicosomáticas, sobre la relación
entre los síntomas, la mente y el
cuerpo cuando aún se mantiene
esa idea de espacios conceptuales
diferentes. Hay un síntoma
central en lo psicosomático,
quizás el más indefinido, que
acompaña muy con frecuencia a
todo otro malestar o queja en la
consulta, son el cansancio, es
decir, la astenia.

A

menudo la idea de “no tengo
fuerzas”, “no tengo energía”, “no
doy más”, es la demanda central
y casi exclusiva. La decodificación
de ese pedido, esa demanda
(muchas veces ruego) en la
medida que no se trabaje de
forma específica en el área, quizás
subespecialidad de la astenia, se
la considera relativa a la
especialidad de quien lo recibió:
clínico, nutricionista, cardiólogo,
psiquiatra, reumatólogo etc.

Así, las respuestas adecuadas a
lo que uno conceptualizó, en

función del

pedido, pueden ser vitaminas,
algún medicamento con
características estimulantes,
cambio en la nutrición,
evaluaciones cardiovasculares o
quizás la más frecuente,
medicación antidepresiva y/o
ansiolítica considerando el
síntoma como parte de un
gran síndrome
ansiodepresivo. Se calcula
que una de cada cinco
consultas ambulatorias de
medicina general o interna
está motivadas o relacionadas
con la astenia.

Su función reparadora
La fatiga física,

s i n

embargo, es un componente
normal de los mecanismos de
retroalimentación negativa que
nos alientan a descansar cuando
estamos cansados. Todos
reconocemos los síntomas de la
fatiga física, por ejemplo, la
sensación de tener las piernas

pesadas, un vigor físico
disminuido y un deseo de

recostarse o sentarse
para recuperar

nuestra energía.
Esto sucede

todos los

d í a s ,
inclusive varias

veces, y al final es lo que nos
permite descansar luego de una

jornada ocupada. Sin el
reposo cotidiano

estimulado por la fatiga,
no seríamos capaces

de utilizar
efectivamente

nuestras horas
de vigilia.

Cuando el

cansancio es mayor vemos que
las enfermedades infecciosas,
afecciones crónicas, las formas
larvadas de depresión, la anemia
o las hepatitis, solo por citar
algunos ejemplos, cursan con esa
sensación de debilidad física y
cansancio. Los deportistas, los
estudiantes, las personas
sometidas a estrés, o situaciones
que originen movilizaciones o
crisis vitales, sufren de un estado
de astenia.

Pero no siempre el cansancio
está relacionado con problemas
de salud solo física: puede ser
provocado por el estrés, el exceso
de trabajo, la hiperactividad, el
sobreentrenamiento o los
esfuerzos inhabituales.

Su impacto en la vida cotidiana
La astenia a veces es invalidante

y nos impide hacer esfuerzos de
manera normal y no está en
relación al esfuerzo producido ni
es proporcional a éste. Un
paciente que presenta astenia
física, en lugar de fatiga, es más
probable que la experimente al
principio del día, antes de haber
realizado cualquier gasto de
energía, inclusive más que al final
del día.

El patrón de fluctuaciones
diarias es un buen indicador
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Cansancio, fatiga y astenia: cómo
diferenciarlos y cuándo se debe consultar
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diagnóstico. Estos pacientes
también sienten la astenia
después del esfuerzo, pero la
sensación está fuera de toda
proporción al esfuerzo realizado.
Esta falta de energía persistente
tiene un verdadero impacto en su
vida cotidiana.

Por otra parte, la astenia es un
problema muy desmoralizador
para la persona afectada. Un
paciente con astenia puede verse
enfrentado a la incomprensión de
su problema por parte de su
familia, amigos, colegas de
trabajo y aun hasta de su mismo
médico. La sensación de fatiga, la
cual anteriormente era el signo
de un día laboral bien completo y
el anticipo de un reposo
merecido, se ha vuelto una
sensación de malestar, la cual le
impide realizar las tareas
cotidianas y se ha tornado un
círculo vicioso aparentemente
indestructible.

El síndrome de fatiga crónica
Cuando no es posible dar con

una causa específica de la astenia,
se habla de síndrome de fatiga
crónica o síndrome de astenia
crónica (SAC). Este cuadro se
presta, sin embargo, a varias
consideraciones ya que aparece
en los tiempos actuales en una
inmensa cantidad de situaciones
y, por ende, pasar por alto la
causa real de ellas. La
multiplicidad de síntomas
termina escondiendo el síntoma
señal.

Este síndrome, o conjunto de
síntomas, se caracteriza por un
cuadro de cansancio de más de
medio año de duración que
produce una disminución mayor
del 50% en la capacidad para
realizar las labores habituales. Es,
por otro lado, un cansancio que
no mejora con el reposo. Para
etiquetarlo como síndrome, el

médico habrá descartado todas
las causas conocidas de astenia,
tanto enfermedades orgánicas
como psíquicas. Y a estos dos
síntomas mayores, cansancio y
disminución de la capacidad
física, se suman otros menores,
pero casi siempre presentes, y
que por orden de mayor a menor
frecuencia son: dificultad para
concentrarse y déficit de
memoria, dolores de cabeza,
articulares y musculares,
molestias faríngeas, ganglios
(adenopatías) dolorosos en cuello
o axilas, pérdida de fuerza, fiebre
de pocas décimas y trastornos del
sueño.

En este síndrome de astenia
crónica pueden aparecer también
alergias, dolores abdominales,
erupciones cutáneas y trastornos
psíquicos, pero estos síntomas
son menos frecuentes que los
antes mencionados.

Si bien el SAC se presenta
fundamentalmente entre los 20 y
los 50 años y afecta
especialmente a mujeres, hoy lo
vemos a cualquier edad y sexo,
que muchas veces son
diagnosticados de depresión,
anemia, o cualquier otra
enfermedad que pueda explicar el
cuadro. También en esto la
pandemia ha sido un cambio con
la fatiga postpandémica, el
“mental fog” o niebla mental, etc.
Las causas, como dijimos, pueden
ser de origen diverso: psicógena,
biológica, socio-ambiental y
biopsicosociales.

Existe la tentación frente a la
astenia de buscar un “atajo
terapéutico” y es esa medicación
que quizás tenga más que ver con
la idea y hasta la especialidad o la
costumbre del médico, que con el
cuadro específico a cada paciente.
A su vez, algunos pacientes, por

su cuenta, haciendo ellos mismo
su diagnóstico, o ante la
sugerencia de conocidos, se
automedican con ansiolíticos,
antidepresivos estimulantes
centrales, “preparados
magistrales” etc.

La industria de los suplementos,
ha florecido, en particular en la
época posterior a la pandemia, y
bajo la presunción de producto
natural se venden reales fármacos
que pueden afectar al paciente,
aun muchos que son presentados
como fitoterapias (hipérico por
ejemplo).

La astenia impacta todas las
funciones fundamentales de la
vida cotidiana, como el sueño, la
alimentación, la sexualidad, etc. y
esto a su vez puede generar un
feedback negativo en el cual se
potencian entre sí. Estaremos
viendo estos aspectos por
separado en futuras notas.

En resumen
- El síndrome de astenia crónica

(SAC) es una enfermedad de causa
desconocida y tratamiento
complejo.

- No hay medidas preventivas y

lo único que se puede aconsejar
como precaución es evitar el
estrés. Porque tiene efectos
negativos sobre el sistema
inmunológico y es origen de
muchas enfermedades.

- Las medidas generales, como la
buena nutrición y las relativas al
estrés, respeto del reposo, de las
horas de actividad, etc. son de la
mayor utilidad.

- ¿Cuándo padecemos astenia
crónica? Sólo cuando dura más de
seis meses, reduce nuestras
prestaciones físicas, y se
acompaña de los síntomas
mencionados.

- Si padecemos astenia crónica,
debemos entender que existe la
necesidad de un diagnóstico, en
particular para descartar otras
patologías en las cuales la astenia
sea solo la señal. Ir al médico de
confianza, no automedicarse.

- Finalmente, no desesperar
(algo que vemos frecuentemente
en estos cuadros): que a veces el
diagnóstico y la terapéutica no
sean simples no significa que no
existan medidas para subsanar
ese cuadro.
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Con más de 20 mil rondas de

negocios entre productores
argentinos, 45 visitantes y
compradores nacionales e
internacionales, charlas con
especialistas, shows musicales y
muestras de arte y diseño,
concluyó la séptima edición del
Mercado de Industrias Culturales
Argentinas (MICA), que también
permitió reforzar y relanzar el
Mercosur cultural.

Según anunció el Ministerio de
Cultura, el número de rondas de
negocios fue récord este año
porque se celebraron 20.000 que
convocaron a 100 compradores
internacionales de 27 países y a
450 compradores nacionales de
quince provincias. De esta forma,
el promedio de rondas de
negocios por comprador fue 31.
De los vendedores, 2000 fueron
argentinos, pero hubo 45
brasileños y 2 uruguayos, un
esquema que reforzó la intención
de los organizadores de que el
MICA o sirva también para
apuntalar el Mercosur cultural.

Luego de que hace tres años se
decidiera ampliar el ciclo de 6 a
15 sectores, esta edición permitió

la definitiva consolidación de ese
esquema con un programa
pensado para todos los sectores:
audiovisual, artes visuales, circo,
danza, diseño, editorial, folclore,
gastronomía, hip hop, infancias,
música, música académica, tango,
teatro y videojuegos. El
Ministerio de Cultura decidió
operar un cambio en la estructura
que, adelantan, mejoró mucho la
sinergia. “Este año abrimos la
interseccionalidad. Antes, los
vendedores de videojuegos le
vendían a compradores de
videojuegos y los vendedores de
música le vendían a compradores
de música. Este año decidimos
abrir el juego para que todos
pudieran comprarles a todos”,
cuenta para esta nota Leandro
Vovchuk, coordinador de sectores
del MICA.

“Eso generó resultados
buenísimos, que parecen obvios
pero que antes no tenían marco
para que se dieran como que un
músico venda una banda sonora
para una película o que un
diseñador le venda afiches a un
teatro”, explica Vovchuk, y cuenta
que la consolidación del Mercosur
cultural se vio en lo más concreto

de los números: “La nueva
dinámica entre compradores y
vendedores es clara. Hubo una
cantidad de compradores de
Brasil impresionante, un tercio de
los compradores internacionales.
Pero también hubo una
participación importante de
compradores de Uruguay y de
Chile, todo eso genera lazos que
van más allá de la transacción”.

Desde las 10 de la mañana y
hasta las 20, durante cuatro
jornadas, la fiesta de la
producción de bienes y servicios
culturales propuso una
programación ecléctica de
charlas, presentaciones, paneles,
clases magistrales,
capacitaciones, talleres,
degustaciones y proyecciones.
Los showcases, más de 150 en los
15 puntos MICA de la ciudad y 30
en la Sala Argentina dedicados a
los festivales musicales
argentinos más grandes del país,
permitieron que cada sector
pudiera exhibir sus productos.

También hubo tiempo y espacio
para pensar estrategias de
internacionalización para las
galerías de arte, una capacitación
de seguridad aérea en circo, un

debate sobre inteligencia artificial
aplicada al diseño y los
videojuegos, pero también
estrategias de producción y
distribución para contenidos
audiovisuales y conciertos, en
formato de showcase, de ritmos
tan variados como hip hop, pop y
folklore.

Luis Castro es responsable de U-
topicas, una librería mexicana
especializada en género,
feminismo y movimientos
sociales, y llegó al MICA para
ponerse en contacto con sellos
independientes para poder
importar libros desde su país.
“Me gusta mucho venir a la
Argentina porque el mercado
editorial es realmente diverso y
mucho sobre la temática que le
interesa a U-topicas. Sucede que
desde México es difícil conocerlas
y conseguir sus libros. Programas
como el MICA son ideales para
poner en contacto a compradores
como nosotros con editoriales de
aquí”, sostiene Castro y asegura
que la experiencia fue “muy
buena” durante los tres días que
participó de las rondas de
negocios y que tuvo contacto por
primera vez con varios sellos que
no conocía. “Desde el MICA
hicieron un buen trabajo para
potenciar editoriales pequeñas e
independientes en un mundo
como el editorial donde pesan
tanto los grandes grupos que son,
de alguna forma, `su propio
MICA´ porque su estructura
transnacional les facilita la
dinámica para vender aún

cuando erosionan la
bibliodiversidad”, asegura.

Germán Lang y María Boggiano
oficiaron de coordinadores del
sector diseño de MICA y
decidieron desarrollar todas las
actividades en el segundo piso del
Centro Cultural Kirchner para que
en un mismo espacio convivieran
las rondas de negocios con las
actividades de tres subsectores
del diseño: diseño para el vestir,
diseño para el habitat y diseño
para la comunicación. “Más allá
de las rondas, que fueron
superpositivas, creo que hubo
actividades que sorprendieron
mucho, como el primer encuentro
federal de tiendas que convocó a
más de 25 espacios de todo el país
para que pudieran pensarse como
espacios culturales y también una
charla sobre Inteligencia Artificial
para debatir sobre el impacto
ético y la posibilidad de un
mundo con menos puestos de
trabajo”, contó Lang para esta
nota sobre un sector que cerró su
participación con un showcase de
exhibición de productos en
Palermo, Anís tienda de autores,
que convocó a diseñadores de
mobiliario y artistas del dibujo, la
ilustración, el cómic y la
historieta.

La plaza seca del Centro Cultural
Kirchner, dedicado a la
gastronomía, fue durante las
cuatro jornadas uno de los
espacios obligados de la visita.
Entre clases de cocina y
conversaciones sobre cultura,
origen e identidad y

El MICA cerró con más de
20 mil rondas de negocios
y 45 mil visitantes
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degustaciones de productos
típicos de las cocinas regionales
mercosureñas, se organizó un
mercado que ofreció treinta
productos de todas las regiones
del país. Entonces, las conservas
de jabalí, las aceitunas de San
Juan y la miel de Chaco
convivieron con las propuestas
de música, arte y diseño.

“Apuntamos a mostrar la
biodiversidad dentro del
territorio y mostrar los
diferentes productos porque
quisimos hacer hincapié en todo
el reservorio de tradiciones y
saberes que implica la
producción que hay detrás de
cada producto. Detrás de cada
producto, hay una manera de
hacer, hay una receta, y eso
constituye parte de la identidad
cultural”, sostuvo la
coordinadora del sector
gastronomía, Geraldine
Camjalli.

El sector de videojuegos fue
uno de los más pujantes y que
más se movilizó durante las
jornadas. Se presentó un
programa de incentivos,
Potenciar Videojuegos, con
líneas de financiamientos la
producción nacional de
desarrollos de entretenimiento
digital e interactivo. Hasta el
momento, Brasil y México son
los grandes productores de
videojuegos de la región, y
Argentina aspira a posicionarse
en un tercer lugar. La
importancia de apuntalar a esta
industria radica en que más allá
de intervenir en nuevas formas
culturales, articula y genera
puestos de trabajo que,
actualmente, ya involucra a más
de 2000 profesionales.

En el tercer piso del Centro
Cultural Kirchner, los niños y
niñas que llegaban junto con
sus padres podían visitar la

Ludoteca Federal MICA, un
espacio pensado
transversalmente entre el sector
del diseño, la música y la
literatura para abrir una
instancia de juego. Con un rato
de lectura y descanso en unos
almohadones inmensos,
armando dinosaurios gigantes
de madera o jugando al
memotest, las infancias
también estuvieron
representadas. “La Ludoteca,
que estuvo abierta los tres días,
fue una iniciativa para
acompañar a la Unión de
Jugueteros y Jugueteras
independientes que se
asociaron para potenciarse y
generar sinergia con sus
productos. Son 150 pequeños
empresarios de todo el país, con
una escala distinta a los de la
Cámara, y que por eso también
tienen necesidades distintas”,
contó Sofía Villagra, a cargo del
enlace federal del MICA. “Más
de 60 jugueteros de todo el país
están representados y fue un
esfuerzo de logística grande
recibir a tiempo los juegos”,
explicó y además adelantó que,
más allá de las rondas de las que
participó el sector, acordaron en
asesorarlos sobre formas más
eficientes para tramitar los
certificados de calidad
necesarios que tramita el INTI.
Aquella fue una de las veinte
capacitaciones que se hicieron
durante las cuatro jornadas
junto con EMPRETEC, el INTI y
el Banco Nación.

El cierre estuvo a cargo de los
artistas brasileños Lenine y
Luedji Luna y de la cantautora
argentina Zoe Gustoso y el
rapero Acru, un intercambio
artístico reflejó lo ecléctico y
rico de las industrias culturales
que se articularon en estas
cuatro jornadas.

Infobae
Tras cinco meses de

deliberaciones por parte del
Ministerio de Cultura de España,
el Reina Sofìa de Madrid cuenta
con nuevo director, Manuel
Segade, quien llega a uno de los
centros de arte más concurridos
del mundo desde el Centro de
Arte Dos de Mayo (CA2M) que
presidió desde 2015, para
sustituir a Manuel Borja-Villel,
quien ejerció durante 15 años la
dirección del segundo museo más
destacado España hasta su
renuncia en enero último.

A sus 46 años, Segade (La
Coruña, 1977) se ha convertido en
el director del Reina Sofía,
emblemática institución que
guarda obras ineludibles de la
Historia del Arte Universal como
el mítico Guernica de Pablo
Picasso, informó la prensa
internacional.

El comité que le propuso al
ministro de Cultura de España,
Miquel Iceta, la terna sobre la que
Segade se impuso estuvo
integrado por Christophe Cherix,
conservador jefe de Dibujo y
Grabado del MoMA de Nueva
York; Cuauhtémoc Medina,
historiador del arte, crítico y
escritor mexicano; la polaca
Joanna Mytkowska, conservadora
y crítica de arte; y las españolas
Gloria Moure, historiadora del
arte, crítica, comisaria y editora;
y María Nicanor, curadora de
arquitectura, diseño y urbanismo.
El funcionario elevará el
nombramiento mañana al
Consejo de Ministros, informaron
por su parte medios españoles.

Segade es licenciado en Historia
del Arte por la Universidad de

Santiago de Compostela, con
estudios de posgrado en la
Universidad de Leeds, Reino
Unido; coordinó en 2005 y 2006 la
programación del espacio privado
catalán Metronom, de la
Fundación Rafael Tous d’Art
Contemporani, fue curador jefe
del Centro Gallego de Arte
Contemporáneo (CGAC) de
Santiago de Compostela de 2007
a 2009; y ahora dirigía el CA2M de
Móstoles, donde había sustituido
a Ferran Barenblit, otro de los que
se ha presentado a la dirección
del Reina Sofía.

El 20 de enero último, dos días
después de la renuncia de Borja-
Villel, asumieron la dirección
temporaria del Reina Sofía la
argentina Mabel Tapia y el
español Julián González Cid a la

espera de la definición de nuevas
autoridades; y así comenzó un
proceso de selección que se
extendió durante meses.

Borja-Villel -quien buscó
narrativas que hablaran del
presente a través de un estudio
crítico del pasado común:
abriendo el museo a artistas de
otras latitudes, privilegiando su
vínculo con América Latina y
poniéndolo a trabajar en
colaboración con importantes
centros como el Pompidou y el
MoMA- volverá al ruedo público
el próximo 4 de julio como
cocurador de la Bienal de San
Pablo. Queda ahora en manos de
Segade señalar los nuevos
rumbos del Museo Nacional y
Centro de Arte Reina Sofía.

Tras cinco meses, el Reina Sofía
nombró a un nuevo director



Infobae
La Sirenita (The Little Mermaid)

se mantiene como una de las
favoritas de la cartelera. El
esperado remake de acción en
vivo del clásico animado de
Disney de 1989 dominó la taquilla
global el fin de semana pasado,
pese a haber sido desplazado de
la primera posición por la venta
de boletos de Spider-Man: a
través del Spider-Verso.
Actualmente, el film
protagonizado por Halle Bailey ya
es uno de los más taquilleros del
año.

El largometraje acaba de
superar la marca de los 320
millones de dólares en la taquilla
global, superando así
oficialmente su presupuesto de
250 millones de dólares. Esto sin
incluir el presupuesto de
marketing de la película y los
bajos resultados obtenidos a nivel
internacional, que, según algunos
especialistas, fueron
influenciados por las críticas

desfavorables de algunos sitios.
Bajo desempeño de “La Sirenita”

a nivel internacional
El live-action, dirigido por Rob

Marshall, es la última adaptación
de Disney de sus clásicos
animados. El fin de semana
superó el total de taquilla
mundial de su contraparte de
1989. Sin embargo, a pesar de la
respuesta a la producción ha sido
generalmente positiva por parte
del público y es un éxito en
Estados Unidos, la rentabilidad de
la película ha sido una pregunta
constante desde su estreno.

A nivel internacional, La Sirenita
ha tenido algunos altibajos. Un
ejemplo de ello es China,
territorio en el que tuvo un fin de
semana de estreno de menos de
cinco millones de dólares, una
proyección baja en ese país, que
generalmente constituye una
buena parte de la taquilla
internacional de Disney.

La Sirenita es uno de los
recientes intentos de Disney de

recuperar la magia de sus clásicos
animados en las películas de
acción en vivo. El éxito de estas
empresas ha sido desigual; por
ejemplo, El rey león logró
recaudar más de mil millones de
dólares en todo el mundo,
mientras que otras han tenido un
desempeño menor o han sido
lanzadas directamente en

streaming como Pinocho y Peter
Pan y Wendy.

Está protagonizada por Halle
Bailey como Ariel e incluye un
elenco repleto de personalidades
que dan vida al clásico. La
emblemática villana Ursula es
interpretada por Melissa
McCarthy. A Eric, el príncipe
encantador y despistado, le da
vida Jonah Hauer-King. Otros
actores que se incluyen son
Daveed Diggs, Awkwafina, Javier
Bardem, Jacob Tremblay, Noma
Dumezweni, Art Malik y Simone
Ashley.

Aunque la película ha tenido
críticas divididas, Bailey, ha
recibido elogios por su

interpretación como la menor de
las hijas del rey Tritón. El film fue
recibido con una taquilla
internacional menos satisfactoria
que en Estados Unidos, pero los
analistas esperan que este título
siga incrementando sus números
en taquilla y escalando posiciones
como uno de los más taquilleros
del año. En este listado se ubican
Super Mario Bros. La película, con
1.300 millones de dólares;
Guardianes de la galaxia Vol. 3,
con 781 millones; Rápidos y
furiosos 10, con 604 millones; y
John Wick 4, con 432 millones.

Puedes ver el clásico animado de
La Sirenita que está disponible a
través de Disney+.
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Infobae 
Hellraiser: ella (Hellraiser) es un

remake del clásico del cine de
terror de 1987. Aquella película,
creación del escritor y cineasta
Clive Barker, tuvo la insólita
cantidad de nueve secuelas.
Ahora, bajo la dirección de David
Bruckner, la saga empieza de
nuevo, en una clásica remake y a
la vez reinicio de una historia
conocida por todos.

Lo primero que nos presentan
en esta ocasión es la famosa
reliquia que dispara toda la
historia. Un misterioso cubo que
en el prólogo de la película es
adquirido por un millonario
fascinado por el placer extremo.
Ya sabemos las consecuencias que
esto traerá y de allí, la trama
avanza seis años en el tiempo
para mostrarnos a la
protagonista, Riley, una joven
adicta a las drogas que está en
recuperación. Ella vive con su
hermano y dos personas más.
Riley es un clásico personaje
vulnerable del cine de terror, a lo
que se le suma la poca
credibilidad que tiene por sus
años como adicta. Riley y su
novio descubrirán en un almacén
abandonado el misterioso cubo.
Al resolver el primer
rompecabezas, los cenobitas se
manifiestan en el lugar.

Los cenobitas son liderados por

el gran monstruo de la saga,
Pinhead. Este personaje tiene el
rostro lleno de clavos y su imagen
es una de las más famosas dentro
del cine de terror de los ochenta.
Estos seres representan cada uno
formas de dolor infinito y placer.
Tiene un aspecto difícil de tolerar
a la vista y el film, como el
original, es para espectadores con
estómagos fuertes. Los efectos
especiales de hace 40 años eran
perturbadores, pero los efectos
visuales actuales son muy
impactantes también.

El creador de los cenobitas, el
propio Clive Barker, dijo que se
inspiró en una combinación entre
el imaginario de la Iglesia
Católica, los grupos punks y los
clubes sadomasoquistas de Nueva
York. El sadomasoquismo es una
de las constantes de estos
largometrajes, porque el tema
tiene que ver con el dolor y el
placer. Más allá del impacto
visual, esto es lo que sostiene el
horror más profundo detrás de
Hellraiser.

La reinvención de la
protagonista es posiblemente lo
más interesante. A medida que
van cambiando las angustias de
cada generación, el terror debe
hallar nuevos caminos para
conectar con los espectadores. Es
un mundo un poco menos
angustiante que el de la película

de 1987 pero la experiencia sigue
siendo tan fuerte como lo era
entonces.

Aunque no habrá ninguna como
la original, Hellraiser: ella explica
muy bien cuál es el origen de

todo el culto a esta franquicia del
cine. El título está disponible en
Paramount+.

El remake de un clásico del terror
de los 80 llegó a Paramount+
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Infobae 
Instagram estaría próximo a

incluir funciones que utilicen
inteligencia artificial dentro de
sus conversaciones privadas con
el desarrollo de chatbots que
pueden contestar preguntas de
forma personalizada.

Según Alessandro Paluzzi,
experto en ingeniería inversa y
desarrollador de aplicaciones, la
primera función de Instagram en
utilizar programas de IA no
estaría enfocada a la creación o
edición de imágenes, sino a la
producción de textos.

La nueva característica llamada
“Chat con una IA” tendría tres
funciones principales: chat,
opciones de personalidades y
apoyo creativo. Las
conversaciones con esta
inteligencia artificial, que aún no
tiene un nombre, estará enfocada
en responder preguntas y “dar
consejos”, aunque no se
especifica sobre qué temas habla
o qué tipo de contenido puede
llegar a ofrecer.

Respecto a las personalidades, la
imagen difundida por Paluzzi
indica que el usuario puede elegir
entre una lista de 30 tipos
diferentes. Sin embargo, no se ha
determinado cuáles serían o si

cada una estaría especializada en
diferentes aspectos de las
conversaciones.

Para la función creativa,
Instagram indica que esta
característica permitirá al usuario
encontrar “la mejor forma de
expresarte y consigue ayuda
escribiendo mensajes” y hasta el
momento no se ha identificado si
tiene algún tipo de limitaciones
con respecto a la cantidad de
respuestas que ofrece o si tiene
algún funcionamiento similar al
de la versión gratuita de ChatGPT,
en la que se pueden realizar
consultas sobre diferentes temas.

Esta herramienta estaría
disponible desde cualquier chat
privado y se podría acceder a ella
escribiendo el comando “@” y
luego pulsando la opción
“@ai_meta” como si se estuviera
etiquetando a un participante
más en un grupo de chat. Todavía
no se tiene mayores novedades
sobre cómo se mostrarían las
funciones de la inteligencia
artificial ofrecidas por Instagram.

Ya que estas funciones aún se
encuentran en desarrollo, todavía
no están disponibles para los
usuarios de la aplicación a nivel
mundial. Para acceder a estas
características con inteligencia

artificial se deberá esperar varias
semanas e incluso meses antes de
que la versión prueba progrese a
una que admita a más usuarios o
que pueda llegar a la
actualización global de la red
social.

Todas las aplicaciones de Meta
usarán inteligencia artificial

En el mes de abril del año 2023,
Mark Zuckerberg anunció
durante una reunión de
inversionistas de Meta que la
compañía está trabajando en
diferentes formas para introducir
inteligencia artificial a más
plataformas como WhatsApp,
Facebook e Instagram.

Aunque el CEO de Meta no
indicó cómo estaba pensando en
implementar esta tecnología (que
ya estaría apareciendo en
Instagram), sí aseguró que cada
una tendría una forma diferente
de acceder a estas funciones
adicionales.

“Estamos explorando
experiencias de conversación
para WhatsApp y Messenger,
herramientas de creación de
imágenes para Facebook e
Instagram, además de funciones
de video”, indicó. Sin embargo, la
inclusión de un chatbot en esta
última podría significar que esta

característica podría estar
presente en todas las aplicaciones
desarrolladas por Meta.

Durante el mismo evento,
Zuckerberg también indicó que
podrían existir diferencias entre
las opciones de IA que estarían
disponibles para los usuarios en
genera, para aquellos que son

creadores de contenido e incluso
para las empresas.

En una publicación previa en su
página oficial de Facebook,
Zuckerberg señaló que, a largo
plazo, espera que se puedan crear
“personas con inteligencia
artificial que puedan ayudar a los
usuarios de diferentes maneras”.

Instagram tendrá su propio
robot de inteligencia
artificial, hablará de todo
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Un programa con
muchos eventos
deportivos durante la
Feria Nacional Durango
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Feria Nacional Durango 2023

se acerca y con ella llega la
emocionante Feria Deportiva. En
una rueda de prensa celebrada en

el Paseo Teleférico este martes, se
dieron a conocer todos los
detalles de este evento deportivo
que forma parte de la celebración
del 460 aniversario de la
fundación de la ciudad de
Durango.

LOS EVENTOS
Entre los eventos destacados del

programa se encuentran el
Torneo de Ajedrez "Las fiestas de

la Ciudad 2023", que se llevará a
cabo del 14 al 16 de julio en las
instalaciones de la FENADU.
También se realizará el Super
Class de baile fitness "Viva Villa"
el 15 de julio, a las 18:00 horas, en
la FENADU. Los amantes del
voleibol podrán disfrutar del
Torneo de Voleibol de Playa los
días 15 y 16 de julio, a las 11:00
horas, en la Arena Deportiva
FENADU. Además, el 16 de julio a

las 7:00 horas se llevará a cabo la
Carrera Villista 10K, con salida y
meta en la FENADU.

LOS TRADICIONALES
Otro evento tradicional que

forma parte del programa es el
Torneo de Caza y Tiro, que se
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llevará a cabo los días 15, 22 y 23
de julio, a las 10:00 horas, en el
Club de Caza y Tiro Durango.
Habrá actividades recreativas del
17 al 19 y del 24 al 26 de julio, a
las 17:00 horas, en la FENADU.
Los aficionados a la lucha libre
podrán disfrutar de un
emocionante espectáculo el 19 de
julio, a las 16:00 horas, en el
Lienzo Charro de la FENADU. El
evento estelar contará con la
participación de luchadores
reconocidos como L.A Park, el hijo
de L.A Park y LA Park Jr, Ripper,
Zacura, Larry Miranda, Mascarita
Sagrada y Ultramansito, entre
otros.

EL FUTBOL
El deporte rey, el fútbol, también

estará presente en la FENADU con
la Copa Durango "460 años de
Historia". Este torneo se llevará a
cabo del 19 al 23 de julio, a las
10:00 horas, en el Estadio
Francisco Zarco. Equipos de futbol
11 y 9 infantil y juvenil
competirán en la Copa Elite
fuerzas básicas de Chivas,
Mazatlán, Tigres, Alacranes de

Durango, Calor de San Pedro
Torreón y Tigres Durango.

NUEVAS ATRACCIONES
La noche del 20 de julio, a las

18:00 horas, se llevará a cabo una
emocionante velada de artes
marciales mixtas (MMA) en el
Lienzo Charro. Más de 20 peleas
con los mejores peleadores de
Durango, incluyendo 7 combates
estelares, prometen una noche
llena de acción y adrenalina.
Además, se llevará a cabo un
seminario de taekwondo con el
olímpico Oscar Salazar los días 22
y 23 de julio, a las 10:00 horas, en
el Polideportivo 450. Los amantes
del handball de playa podrán
disfrutar del Torneo de Handball
de Playa los días 22 y 23 de julio,
a las 11:00 horas, en la Arena
Deportiva FENADU.

También se llevará a cabo la
Copa Durango-Mazatlán del 27 al
30 de julio, a las 9:00 horas, en el
Club Campestre, Sao Paulo,
Mendívil y Rodríguez. El torneo
de futbol 7 infantil y juvenil
"Campeón 460 aniversario" se
celebrará el 29 de julio a las 14:00

horas en la Arena Deportiva
FENADU. Además, habrá un
torneo de disciplinas de contacto
como grappling, kick-boxing,
lucha libre, MMA y boxeo.

Es importante destacar que en
este evento deportivo
participarán competidores de
otros estados como Coahuila,
Zacatecas, Aguascalientes,
Ciudad de México, Sinaloa,
Chihuahua, Jalisco, Nuevo León,
Nayarit, Baja California Sur,
Guanajuato, Querétaro, San Luis
Potosí, Veracruz y Colima.
Además, los deportistas
duranguenses también estarán
presentes.

EMOCIONANTE
La Feria Deportiva de la FENADU

promete ser una experiencia
emocionante y llena de
actividades deportivas para todos
los amantes del deporte en
Durango. No te pierdas la
oportunidad de disfrutar de estos
eventos y apoyar a los talentosos
atletas que participarán en ellos.
¡Prepárate para vivir la emoción
de la Feria Deportiva!
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Además de las
medallas, Durango
tuvo presencia en
varias finales de la
natación en Juegos
Nacionales 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La delegación de natación de

Durango tuvo una destacada
participación en los pasados
Juegos Nacionales CONADE, que
se llevaron a cabo en el Centro
Acuático Metropolitano. Los
nadadores demostraron su
talento y esfuerzo en cada una de
las pruebas en las que
compitieron.

SU ACTUACIÓN
Leonardo Diaz Castro de 17

años, compitió en la prueba de
100 metros pecho en la categoría
Hombres 17-18, logrando una
posición 16 en la final con un
tiempo de 1.13.38. Por su parte,
Carlos Emilio Gambino Acosta de
16 años, compitió en la prueba de
50 metros dorso en la categoría
hombres 15-16, obteniendo una
destacada posición 10 en la final

con un tiempo de 29.43.
En la categoría femenina,

Valeria Gambino Acosta de 14
años, participó en dos pruebas.
En la prueba de 200 metros
pecho en la categoría mujeres 13-
14, obtuvo la posición 8 en la
final con un tiempo de 3.02.12. En
la prueba de 100 metros pecho en
la misma categoría, alcanzó la
posición 9 con un tiempo de
1.23.69. Valeria Z. Gámiz
Terrazas, también de 14 años,

compitió en la prueba de 100
metros pecho en la categoría
Mujeres 13-14, logrando una
posición 8 en la final con un
tiempo de 1.24.16.

Aleza Martínez Hernández, de
16 años, tuvo una destacada
actuación en las pruebas de
pecho. En la categoría Mujeres
15-16, obtuvo la posición 8 en la
final de los 100 metros Pecho con
un tiempo de 1.19.05, y la
posición 2 en la final de los 50

EEll   aannáálliissiiss  ddee  uunnaa
aaccttuuaacciióónn  hhiissttóórriiccaa



metros Pecho con un tiempo de
34.46.

Diego Israel Moreno
Castellanos, de 16 años, compitió
en dos pruebas en la categoría
Hombres 15-16. En la final de los
50 metros Mariposa, logró la
posición 10 con un tiempo de
26.86 y en la final de los 50
metros Dorso, obtuvo la posición
9 con un tiempo de 29.07.

Lula Romero Aviña de 14 años,
participó en las pruebas de dorso.
En la categoría mujeres 13-14,
alcanzó la posición 19 en la final
de los 200 metros dorso con un
tiempo de 2.42.37 y la posición 21
en la final de los 100 metros
dorso con un tiempo de 1.14.45.

Melissa Liseth Ruelas Meléndez
de 17 años, compitió en varias
pruebas en la categoría Mujeres
17-18. En la final de los 50 metros
mariposa, logró la posición 14
con un tiempo de 29.96. En la
final de los 100 metros Mariposa,
obtuvo la posición 15 con un
tiempo de 1.07.17. En la final de
los 50 metros Dorso, alcanzó la
posición 19 con un tiempo de
33.54, y en la final de los 100
metros Dorso, logró la posición
16 con un tiempo de 1.11.38.

Mariana Salcido Álvarez, de 18-
19 años, compitió en la prueba de
200 metros Mariposa en la
categoría Mujeres 17-18,
alcanzando la posición 11 en la
final con un tiempo de 2.32.13.

Nicolas Salcido Álvarez, de 14
años, participó en la prueba de 50
metros Dorso en la categoría
Hombres 13-14, logrando la
posición 22 en la final con un
tiempo de 31.71.

Andrea Santos Arámbula de 16
años, tuvo una destacada
actuación en varias pruebas. En
la categoría mujeres 15-16, en la
final de los 200 metros
Combinados Individuales, obtuvo
la posición 12 con un tiempo de
2.33.84. En la final de los 50
metros dorso, logró la destacada
posición 2 con un tiempo de
30.80. En la final de los 200
metros dorso, se llevó la medalla
de oro con un tiempo de 2.22.81,
y en la final de los 100 metros
Dorso, también se llevó la
medalla de oro con un tiempo de
1.04.69.

Gael Sariñana Bacio, de 13 años,
compitió en las pruebas de
mariposa. En la categoría
Hombres 13-14, en la final de los
50 metros mariposa, logró la
posición 9 con un tiempo de
27.57, y en la final de los 200
metros Mariposa, obtuvo la

posición 6 con un tiempo de
2.17.55.

Ricardo León Serrano
Cruz, de 15 años, participó

en la prueba de 50 metros Dorso
en la categoría Hombres 15-16,
alcanzando la posición 20 en la
final con un tiempo de 30.48.

Israel Vallejo Acevedo, de 13
años, compitió en la prueba de 50
metros Pecho en la categoría
Hombres 13-14, obteniendo la
posición 18 en la final con un
tiempo de 36.01.

Marco Ayub Vallejo Martínez de
18 años, tuvo una destacada
actuación en las pruebas de
dorso. En la categoría Hombres
17-18, en la final de los 50 metros
Dorso, logró la posición 2 con un
tiempo de 27.48 y en la final de
los 100 metros dorso, obtuvo la
posición 3 con un tiempo de
59.31.

Santiago Alberto González
Morales de 18 años, participó en
la prueba de 100 metros
Mariposa en la categoría
Hombres 15-16, obteniendo la
posición 21 en la final con un
tiempo de 1.01.64.

BUENA ACTUACIÓN
En general, la delegación de

natación de Durango tuvo una

actuación destacada en los Juegos
Nacionales CONADE, con
nadadores que lograron acceder a

finales y obtener medallas en
diversas pruebas. Su dedicación,
esfuerzo y talento son dignos de

reconocimiento, demostrando el
nivel competitivo y el potencial
de los nadadores duranguenses.
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VOLEIBOL

Ya están a la venta los
boletos en el portal de
Ticket Seguro 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La ciudad de Durango se

prepara para ser sede del
esperado Final Four Norceca, un
torneo de voleibol que promete
grandes emociones y
competencia de alto nivel. El
evento se llevará a cabo en el
Centro de Convenciones de
Durango del 9 al 11 de junio, y
contará con la participación de
los equipos de Puerto Rico,
República Dominicana, México y
Guatemala.

TODO LISTO
La programación de los partidos

ha sido anunciada, y los
aficionados podrán disfrutar de
una intensa serie de encuentros
que determinarán al campeón de
esta competición. El torneo
comenzará el 9 de junio con el
enfrentamiento entre Puerto Rico
y República Dominicana, a las
18:00 horas. Ambos equipos

llegan con un gran nivel y
prometen un emocionante duelo
desde el primer momento. A
continuación, a las 20:00 horas,
México se enfrentará a
Guatemala en otro
enfrentamiento que promete ser
igual de emocionante.

PARA EL 10
El 10 de junio, Puerto Rico

regresará a la cancha para
enfrentarse a Guatemala a las
18:00 horas. Ambos equipos
buscarán llevarse la victoria y
asegurar su lugar en la final. A
continuación, a las 20:00 horas,
México y República Dominicana
se medirán en un enfrentamiento
que seguramente estará lleno de
acción y grandes jugadas.

EL CIERRE
El último día de competencia, el

11 de junio, República
Dominicana se enfrentará a
Guatemala a las 18:00 horas.
Ambos equipos buscarán cerrar el
torneo con una victoria y dejar
una buena impresión en su
participación. Finalmente, a las
20:00 horas, México y Puerto Rico

se verán las caras en un
emocionante duelo que podría
definir al campeón del torneo.
Ambos equipos son fuertes
contendientes y darán su
máximo esfuerzo en busca del
título.

EMOCIONANTE
Este Final Four Norceca promete

ser un evento deportivo de

primer nivel, con jugadores
talentosos y partidos
emocionantes. Los aficionados al
voleibol tendrán la oportunidad
de presenciar en vivo la
competencia y apoyar a sus
equipos favoritos. Además, la
ciudad de Durango se vestirá de
gala para recibir a los jugadores y
aficionados, brindando una
experiencia inolvidable.

No te pierdas la acción del Final
Four Norceca en Durango y sé
testigo de la pasión y la
intensidad del voleibol de alto
nivel. Estos equipos lucharán en
cada punto para alcanzar la gloria
y dejar su huella en este
prestigioso torneo. ¡Prepárate
para disfrutar del mejor voleibol
en el Final Four Norceca en
Durango!

EEmmoocciioonnaannttee  FFiinnaall   FFoouurr  NNoorrcceeccaa  ssee  lllleevvaarráá  aa
ccaabboo  eenn  DDuurraannggoo
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BEISBOL

Por Ángel Castillo
DURANGO DGO 
En un emocionante partido de

béisbol, los Rieleros de
Aguascalientes lograron
imponerse a los Generales de
Durango con un marcador final
de 7-5. El encuentro, lleno de
acción y grandes jugadas,
mantuvo a los aficionados al
borde de sus asientos hasta el
último out.

El partido inició sin anotaciones
en las primeras entradas, con
ambos equipos mostrando una
sólida defensa y buen control de
sus lanzadores. Fue en la parte
baja de la segunda entrada
cuando los Generales lograron
romper el empate y tomar la
delantera con una carrera
anotada.

Sin embargo, los Rieleros no
tardaron en responder. En la
cuarta entrada, lograron ponerse
en el marcador con una carrera
anotada, acortando la ventaja de
los Generales. Fue en la quinta y
sexta entrada donde
Aguascalientes tomó el control
del juego, anotando un total de
tres carreras en cada una de estas
entradas y tomando una ventaja
de 5-2.

Los Generales no se dieron por
vencidos y mostraron su
determinación en la octava
entrada, anotando dos carreras y
acercándose en el marcador. Sin
embargo, los Rieleros aseguraron
su victoria al sumar una carrera
más en la novena entrada,
aumentando la ventaja a 7-5.

Durango intentó una
remontada en la parte baja de la
novena entrada, pero no fue
suficiente para igualar el
marcador. Finalmente, los
Rieleros se llevaron la victoria con
un marcador de 7-5.

Con esta victoria, los Rieleros de
Aguascalientes continúan
mostrando su fortaleza en la
temporada y se mantienen en la
pelea por los primeros lugares de
la tabla de posiciones. Por otro
lado, los Generales de Durango
buscarán aprender de este
partido y regresar con más
determinación en los próximos
encuentros.

El béisbol nos regaló un
emocionante duelo entre Rieleros
de Aguascalientes y Generales de
Durango, donde ambos equipos
demostraron su calidad y entrega
en el terreno de juego. Los
aficionados disfrutaron de una

tarde llena de emociones y
grandes momentos. ¡El béisbol
sigue siendo un deporte
apasionante que nos regala
emociones hasta el último out!

RRiieelleerrooss  ddee  AAgguuaassccaalliieenntteess  ssee
iimmppoonnee  aa  GGeenneerraalleess  ddee  DDuurraannggoo
eenn  eemmoocciioonnaannttee  eennccuueennttrroo



Forbes 
El Papa Francisco regresó el

martes al Vaticano tras pasar
unos 40 minutos en el hospital
Gemelli de Roma para someterse
a un examen médico, informaron
medios de comunicación
italianos.

El Sumo Pontífice acudió a una
sección del hospital romano
especializado en el tratamiento
de pacientes de edad avanzada, al
que llegó a las 10:40 hora local
(08:40 GMT), antes de ser
trasladado de vuelta al Vaticano
en automóvil hacia las 11:20,
según los medios de
comunicación.

El Vaticano no se ha
pronunciado al respecto.

El Papa, que tiene 86 años, pasó
cinco días en el hospital a
principios de este año con una
infección pulmonar y el mes
pasado faltó a audiencias debido
a una fiebre. Francisco, que
celebró el décimo aniversario de
su pontificado en marzo, ha
sufrido una serie de dolencias en
los últimos años. A menudo
utiliza una silla de ruedas o un
bastón para caminar debido a un
persistente dolor de rodilla.

En julio de 2021 le extirparon
parte del colon para tratar una
dolorosa enfermedad intestinal
llamada diverticulitis. A
principios de año declaró que la
dolencia había reaparecido.

Al pontífice también le falta
parte de un pulmón, que le fue
extirpado cuando era joven en su
Argentina natal.

A pesar de sus problemas de
salud, Francisco mantiene una
apretada agenda. El Vaticano
anunció el sábado que visitará del
31 de agosto al 4 de septiembre
Mongolia, uno de los lugares más
remotos a los que ha viajado.

Antes visitará Portugal del 2 al 6
de agosto, para asistir a la
Jornada Mundial de la Juventud
en Lisboa y visitar el Santuario de
Fátima. El Vaticano publicó el
martes el programa oficial del
viaje, dando a entender que está
confirmado.
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El Papa Francisco
regresa al Vaticano tras
someterse a un examen
en un hospital
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